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积极回应履职新要求加强代表工作
上海代表团举行小组会议 陈吉宁龚正黄莉新参加 倪虹到会听取审议意见

让更多百姓“金点子”
变民生实事“金果子”

“小巷总理”盛弘上午在“代表通道”传递“申音”

新华社北京3月7日电 中共中央总书

记、国家主席、中央军委主席习近平7日下

午在出席十四届全国人大三次会议解放军

和武警部队代表团全体会议时强调，实现

我军建设“十四五”规划圆满收官，对如期

实现建军一百年奋斗目标，对以中国式现

代化全面推进强国建设、民族复兴伟业，都

具有重要意义。要坚定信心、直面挑战，

落实高质量发展要求，如期完成既定目标

任务。

会上，周刚、李东、丰艳、郑元林、崔道

虎、刘树伟等6位代表先后发言，分别就统筹

武器装备试验鉴定资源、创新规划执行管

理、提高经费使用管理效益、加强军工产能

保障、推进国防阵地工程建设、用好新兴领

域资源等提出意见建议。

在认真听取代表发言后，习近平发表重

要讲话。他指出，我军建设“十四五”规划实

施4年多来，取得一系列重大成果，同时也面

临不少矛盾和问题。要处理好进度和质量、

成本和效益、全局和重点、发展和监管、规划

执行和能力形成的关系，走高质量、高效益、

低成本、可持续发展路子，确保建设成果经

得起历史和实战检验。

习近平指出，要加紧解决规划执行中的

堵点卡点问题，强化跨部门跨领域跨军地统

筹，强化政策运用和供给，增强政策取向和

工作指向一致性，全力畅通规划执行链路。

要善于运用现代管理理念和方法手段，持续

完善战略管理制度机制，增强规划执行的系

统性、整体性、协同性。要坚持勤俭建军，科

学配置国防资源投向投量，提高经费使用精

准度和效费比。

习近平指出，完成我军建设“十四五”规

划目标任务，离不开国家经济社会发展大体

系支撑。要强化军地合力，用好地方优势力

量和资源，提高我军建设质量和效益。要抓

住我国新质生产力蓬勃发展机遇，创新战斗

力建设和运用模式，健全先进技术敏捷响应

和快速转化机制，加快发展新质战斗力。

习近平强调，要开展规划执行全过程专

业化评估，评出发展质量、评出建设效益、评

出体系作战能力。要把监管摆在更加突出

的位置，构建完备有效的监管体系，加强融

合监督、联合审计，深入查处腐败问题。要

更好发挥监管对规划执行的服务和促进功

能，确保规划收官质量托底、能力托底、廉洁

托底。

中共中央政治局委员、中央军委副主席

张又侠主持会议，中共中央政治局委员、中

央军委副主席何卫东，中央军委委员刘振

立、张升民参加会议。

习近平出席解放军和武警部队代表团全体会议发表重要讲话

实现我军建设“十四五”规划圆满收官

本报讯（记者 姚丽萍）昨天，十四届

全国人大三次会议上海代表团举行小组会

议，审查计划报告和草案、预算报告和草

案，审议《中华人民共和国全国人民代表大

会和地方各级人民代表大会代表法（修正

草案）》，市委书记陈吉宁代表，市委副书

记、市长龚正代表，市人大常委会主任、上

海代表团团长黄莉新代表参加。住房和城

乡建设部党组书记、部长倪虹到会听取审

议意见。

黄莉新说，代表法修正草案深入贯彻

习近平总书记关于坚持和完善人民代表大

会制度的重要思想，突出政治担当，全面贯

彻习近平总书记关于人大代表工作的重要

论述；彰显人民立场，切实保证各级人大始

终把人民赋予的权力真正用来为人民谋利

益；体现守正创新，积极回应新时代新征程

对代表履职提出的新要求，对发挥人大代表

作用、展现人大制度优势、践行全过程人民

民主具有重要意义。上海人大要与时俱进

加强代表工作，确保法律全面贯彻实施。

印海蓉代表说，代表法修正草案有利于

帮助代表进一步加强与人民群众的联系，更

多地倾听民声；有利于保障代表依法履职，

充分发挥代表作用。建议代表法出台后加

强宣传解读，提高法律在全社会的知晓度，

助力代表更好履行职责。权衡代表建议，进

一步提升“两个联系”的制度机制的实施效

果，突出问题导向，在实践中进一步探索和

完善代表履职的有效路径和方式。

在审查计划报告和草案、预算报告和草

案时，汤亮代表说，2025年预算更加求实，强

化系统思维，特别是对现代化产业体系建设

和加快推动产业转型升级的预算安排较去

年有所增加，将进一步推动科技创新和产业

创新融合发展。朱丽平代表建议，加强物流

数据开放互联，安排交通运输信息化建设专

项预算，用于铁路、公路、水路、航空、海关等

公共数据资源共享和开发利用。

上海代表团副团长李仰哲代表参加会议。

今天上午，十四届全国人大三次会议

第二次全体会议前，举行“代表通道”集中

采访活动。全国人大代表、上海市长宁区

虹桥街道古北荣华第四居民区党总支书记

盛弘走上通道，讲述“有事好商量，众人的

事情众人来商量”的故事。她表示，通过民

主的方式解决民生的难题，希望让大家成

为民生实事的提出者、参与者和受益者。

拆围墙回应百姓需求
“我在社区工作了十四年，作为一位人

大代表，就是要为国家建言献策，为人民群

众服务，在履职工作中去践行全过程人民

民主。”盛弘每天都会在社区里看看公共区

域有什么地方需要改善，听听居民对社区

服务、小区管理的所思所盼。一次走访过

程中，有居民问盛弘“能不能在市民公园旁

边的绿道两侧开两扇门？前往地铁站到古

北市民中心、党群服务站就更加方便，不用

绕行了”。对于这个建议，在相应小区开展

了民主征询，结果全票通过。长宁区绿化

市容局、街道管理办、社工办以及第三方设

计公司一起参与商量方案。经过多轮讨论，

最终确定拆除围墙，设置人行通道。“大家别

看这只是拆除了一个小小的围墙，其实却回

应了老百姓最真切的需求。”盛弘说。

古北市民中心一面墙上，有一幅手绘

画卷：一头是虹桥街道，一头是国家最高立

法机关全国人大。画的主题为“架起彩虹

桥，开启直通车”，正是社区居民心中基层

立法联系点的功能和作用。虹桥街道是全

国人大常委会法工委设立的首批基层立法

联系点之一，成立于2015年7月。2016

年，古北市民中心成为市人大常委会基层

立法联系点。“高大上”的立法工作在这里

并不“神秘”，普通老百姓的意见也能推动

法条的确立。“希望可以把更多老百姓的

‘金点子’化为民生实事的‘金果子’。”盛弘

表示，未来将在办好老百姓关心的一件件

小事、实事中，为人民服务。

AI推动无人驾驶发展
走上“代表通道”的其他代表们，热议

飞行汽车、离岛免税等话题。全国人大代

表、海南省委自贸港工委办副主任蔡强表

示，为了与封关后零关税政策目标相衔接，

海南离岛免税新增即购即提、担保即提的

方式，适用这些方式的产品大家可以在免

税店购买后直接提货带走，不用像之前到

离岛时才能提货。

“全新的AI时代正在到来。”来自广东

的全国人大代表，小鹏汽车董事长、CEO何

小鹏以自己创业经历故事为例讲述科技创

新如何改变生活。何小鹏认为，汽车跟AI

结合会带来两个变革，一个是AI会推动

全自动驾驶甚至无人驾驶飞速发展，二是

AI会推动汽车产业和机器人深度结合。

他计划在2026年推动分体式飞行汽车“陆

地航母”实现量产，这将会是全球首款规模

化量产交付的飞行汽车。“期待能把中国优

质的、先进的科技产品尽早带给更多全球

消费者。”何小鹏说。 本报记者 杨欢

今天上午，十四届全国人大三

次会议第二场“部长通道”开启，生

态环境部部长黄润秋、水利部部长

李国英、农业农村部部长韩俊，就热

点问题接受媒体记者采访。

PM2.5浓度降了
生态环境部部长黄润秋介绍，

近十年，我国生态环境发生了根本

性、转折性的变化。2024年，全国

地表水优良水质断面比例跨过90%

的门槛，达到90.4%，同比上升1个

百分点。全国的PM2.5平均浓度降

到了30微克每立方米以下，达到

29.3微克每立方米。“十四五”以来，

生态环境部谋划了1.9万个生态环

境治理工程，大幅度削减了污染物

的排放。在结构减排方面，高污染、

高碳排放的传统产业产量逐步趋

稳，部分还有回落。在管理减排方

面，去年相继开展了29万人次的线

上线下监督帮扶，在涉企方面推动

解决8万多个问题。

黄润秋表示，处理好高质量发展

和高水平保护的关系是经济社会发

展的永恒课题。两者必须相互融合、

彼此支撑。党的十八大以来，国家经

济总量翻了一番多，但环境质量并没

有因此降低，而是在持续改善，有的

领域还有比较大的改善，这正是正确

处理好这对关系的真实写照。

防洪能力强了
水利部部长李国英介绍，水利

部坚持节水优先方针，强化水资源

刚性约束，大力提升水资源节约集

约利用能力，使水资源开发利用强

度不超过江河湖泊承载能力，实现

“还水于河”。近10年来，在我国国内生产总

值增长近1倍的情况下，全国用水总量实现

了零增长。

为推进防洪安全体系和能力建

设，水利部积极推进流域防洪工程

体系、雨水情监测预报体系、防御工

作体系的建设。这三个体系在去年

防汛抗洪工作中发挥了重要作用。

2024年汛期，全国有1321条河流发

生洪水，水利部门提前发布洪水预

警4303次，发出各类调度指令3.01

万道，全国6929座大中型水库参与

防洪调度，拦蓄洪水1471亿立方

米，减少城镇受淹2330个、耕地受

淹1687万亩，避免人员转移1115万

人次，最大程度保障了人民群众生

命财产安全，最大程度减轻了洪涝

灾害损失。

粮食产量高了
农业农村部部长韩俊表示，去

年我国克服了较为严重的高温干

旱、极端洪涝、超强台风等严重自然

灾害影响，粮食产量首次迈上1.4万

亿斤新台阶，增产了221.8亿斤，人

均达500公斤，超过世界平均水

平。我们的口粮主要是稻谷和小

麦，长期以来自给率超过95％；谷

物自给率也保持在90％以上，可以

说做到了口粮绝对安全。

韩俊同时强调，好成绩来之不

易，把粮食产量抓上去，要费很大功

夫，所以不能轻言“我国粮食已经过

关了”，作为人口大国，我们必须牢

牢端稳自己的饭碗。今年政府工作

报告提出的1.4万亿斤左右的预期

目标经过努力是能够实现的。农业

农村部将深入实施“藏粮于地、藏粮

于技”战略，坚持产量产能、生产生

态、增产增收一起抓，奋力夺取全年

农业和粮食丰收。

本报记者 解敏
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